

## BRÉHAN. Handicap : un parc pour sortir de l'isolement

C'est un petit parc paysager pas comme les autres qui vient de sortir de terre à Bréhan, aux abords du Foyer d'accueil médicalisé Gwen Ran.

Le jeudi 23 mars 2023, Claude Chirac, la fille de Jacques Chirac et Bernadette Chirac, désormais présidente de la Fondation Claude Pompidou devait être présente dans le Morbihan, à Bréhan, pour inaugurer un petit jardin paysager attenant au Foyer médicalisé pour Adultes Gwen Ran de Bréhan. Un établissement qui accueille une quarantaine de personnes polyhandicapées.

Mais à cause des incertitudes liés au mouvement de colère suite à la réforme des retraites, Claude Chirac a préféré repousser sa venue.

### « Un public que l'on cache »

En attendant, avec la création de ce nouvel espace à l'extérieur, l'association Kervihan qui gère plusieurs établissements sur le secteur et qui a toujours été soutenue par la Fondation Claude Pompidou, casse les codes.

« Ici, comme ailleurs, les personnes atteintes d'un dysfonctionnement cérébral (autistes, polyhandicapés) sont »cachées« derrière des murs d'enceinte, indique Emmanuel Martineau, directeur de l'association Kervihan. Autrefois, les hauts lieux de la psychiatrie en France étaient d'ailleurs construits sur d'an-



Emmanuel Martineau, le directeur de l'association Kervihan devant le nouveau parc Gwen Ran à Bréhan. G.Q.

ciennes léproseries ».

Parce que ce public, personne ou presque, ne veut le côtoyer. Ce n'est d'ailleurs pas pour rien que l'on retrouve ces établissements, bien souvent, loin de tout, perdus en pleine campagne. Comme ici à Bréhan.

### Se tourner vers l'extérieur

Depuis plusieurs années cependant, bien des actions sont menées pour permettre à ce

public de s'extraire de ces murs afin é faire quelques pas dans la société d'aujourd'hui.

À l'image des enfants des Instituts Médico-éducatifs de l'association Kervihan qui, pour certains, ont la possibilité de bénéficier d'un enseignement ordinaire à l'école publique de Bréhan.

« Nous programmons le plus possible des échanges, des partenariats, des rencontres avec »le monde extérieur« pour que nos résidents puissent sortir le plus possible de cet isolement qu'ils côtoient au jour le jour », poursuit Emmanuel Martineau.

### Faire venir ici, les gens... ordinaires

Et le petit parc aménagé qui vient s'appuyer sur le foyer médicalisé Gwen Ran et qui sera inauguré par Claude Chirac, fait partie de cette volonté de toujours s'ouvrir plus vers le monde dit « normal ».

« C'est un lieu de vie qui doit aussi permettre aux gens »ordinaires« de venir ici profiter de cet espace et se mêler ainsi à nos résidents.

Nous ambitionnons d'organiser quelques événements dans l'année ». Comme des expositions à l'image de celle qui a sera mis en place lors de l'inauguration et qui montre des visages souriants et heureux de personnes polyhandicapés. Loin des clichés d'un public qui nous paraît si différent de nous.

« C'est un lieu de sociabilisation, un espace de détente, une cour récréative avec quelques ateliers pour favoriser la motricité. Un sas vers l'extérieur qui permet à nos résidents de pouvoir pleinement profiter d'une journée ensoleillée. Et dire qu'avant, le seul endroit carrossable de foyer était... le parking ».

Sur ces 3 000 m<sup>2</sup> de verdure constitués de petits carrés de potager, de jeux, d'un chemin sensoriel, d'un solarium, tout est fait pour que les résidents s'abandonnent librement. Loin de cette enceinte du foyer qui les enferment loin du monde extérieur dans lequel ils ont, aussi et pourtant, leur place.

● Gilles QUEFFELEC



Les personnes à mobilité réduite peuvent accéder au carré de potager grâce à un aménagement spécifique. G.Q.

